

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

Año V  Heredia, sábado 27 de octubre de 1906  N.º 234

## “EL ORDEN SOCIAL”

DIRECTOR:

Presbítero Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

SECRETARIO:

Eduardo Chaverri

Calle del Carmen N.º 31. Apartado N.º 32.

*Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 75 cts.; el número suelto, 10 cts.*

## SANTO EVANGELIO

El de esta dominica es del capítulo XVIII, versículos 23 al 35, según San Mateo.

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos esta parábola: El reino de los cielos viene a ser semejante a un rey que quiso tomar cuentas a sus criados. Y habiendo empezado a tomarlas, le fué presentado uno que le debía diez mil talentos. Y como éste no tuviera con qué pagar, mandó su señor que fuesen vendidos él y su mujer y sus hijos con toda su hacienda, y se pagase así la deuda. Entonces el criado, arrojándose a sus pies le rogaba diciendo: Ten un poco de paciencia, que ya te lo pagaré todo. Movidlo el señor a compasión de aquel criado, le dió por libre, y aun le perdonó la deuda. Mas apenas salió este criado de su presencia, encontró a uno de sus compañeros que le debía cien denarios, y agarrándole por el pescuezo le ahogaba, diciéndole: paga lo que me debes. El compañero arrojándose a sus pies, le rogaba, diciendo: ten un poco de paciencia conmigo, que te lo pagaré todo. El, empero, no quiso escucharle, sino que fué y le hizo meter en la cárcel hasta que le pagase lo que le debía. Al ver los otros criados sus compañeros lo que pasaba, se contristaron por extremo, y fueron á contar á su señor todo lo sucedido. Entonces le llamó su señor y le dijo: ¡Oh criado invidioso, yo te perdonoé toda la

deuda porque me lo suplicaste! ¿No era, pues, justo que tú también tuvieses compasión de tu compañero, como yo la tuve de tí? E irritado el Señor, le entregó en manos de los verdugos, para ser atormentado hasta tanto que satisficiera la deuda toda por entero. Así de esta manera se portará mi Padre celestial con vosotros, si cada uno no perdonare de corazón á su hermano.

### CONSIDERACION

¿Qué aprovechará á uno que dice que tiene fe, si no tiene obras? La fe sin obras es muerta. Llenos de vida espiritual están, por el contrario, los misericordiosos, de los cuales dice San Jerónimo: “No me acuerdo que haya tenido mala muerte el que ejerció gustoso la caridad. Tiene muchos interesados, y es imposible que los ruegos de muchos no sean atendidos”.

## El buen ejemplo

*Don Pepe*—Dime, Paquito, tú que estás ya al finalizar tus cursos de 5.º año de educación secundaria, ¿cuál es el primero y más fundamental elemento de educación en la vida de familia, de colegio ó en la vida social? ¿Lo sabes acaso?

*Paquito*—Sí por cierto, papá, ya el padre Jesuita Garcés que nos explicaba la asignatura de pedagogía, insistía siempre en estos conceptos: “La instrucción sin educación es nociva: llega á afilar las garras de la fiera humana: sólo la buena educación morigerá los instintos: colegios y escuelas donde no se educa y solo se instruye son verdaderos pudrideros de inteligencias y corazones. Ahora bien, jóvenes, el primer elemento necesario para educar es unir á las palabras el buen ejemplo. Sabios consejos en boca de quien da perversos ejemplos en su conducta particular, lejos de ser útiles son nocivos y hasta blasfemos: al contrario muchas veces el ejem-

plo solo, sin las enseñanzas orales, es semillero de bien. Si queréis educar, si seguís la profesión de pedagogos, sean ante todos vuestros ejemplos los que enseñan, antes que las palabras."—Así de el P. Garcés, papá, y en mi vida olvidaré yo estos consejos tan prudentes y llenos de sabiduría.

*Don Pepe.*—Haces bien, Paquito, pero no olvides tampoco que la obligación del buen ejemplo, como medio eficaz de educación, no es sólo propia de los maestros de escuelas y colegios. Estos deben practicarlo porque de otro modo serán unos farsantes verdaderos, pero también todo hombre debe profesar esa misión, del buen ejemplo porque el mundo y la sociedad son grandes campos de educación.

Educen los padres de familia, educan los hermanos á sus hermanos, los ciudadanos unos á otros, educan los jueces, los sacerdotes, los gobernadores, los magistrados, los agentes del orden público, los gobernantes todos:

Y por eso cualquier conducta inconveniente, cualquier modo de vivir incorrecto, cualquier procedimiento feo ó que argulla bien malicia ó bien debilidad, son ejemplos perversos que escandalizan y hacen parar, con justicia, mientes al público, y hacen de quien así procede un farsante que velando por el bien, causa más daños con sus ejemplos inconvenientes y malos.

Los hombres que están al frente de un hogar ó al frente de la sociedad, han de ser los más exigentes consigo mismos en la cuestión de dar el buen ejemplo, so pena de mostrarse dignos de ingresar en las filas numerosas por desgracia de los *fariseos sociales*.

## ¡LOS PADRES!

¡Ay! ¡Ojalá no pudiésemos contar entre los enemigos de los niños muchas veces á los padres!

No hay tal vez responsabilidad mayor respecto de los niños que la de sus propios padres. Como del árbol la flor, así depende el niño del padre y de la madre. Si el árbol está sano, resiste mucho la flor; si está enfermo, languidece al primer frío, se seca al primer sol, se desprende al primer viento, se marchita con la misma savia débil que saca del tronco.

El padre y la madre es el oficio más

difícil que hay en la tierra, y sus deberes los hemos observados en el mundo.

¡Cuántos padres que no saben! ¡Cuántos que no estudian! ¡Cuántos que no quieren cumplir sus obligaciones!

Padres que no saben... Si al ir á tomar estado dos jóvenes enamorados se les exigiese antes examen acerca de su capacidad para educar bien á sus hijos, los más de ellos tendrían que suspender la boda por incapaces de ejercer su difícil misión de padres de familia.

Por desgracia lejos de prepararse los jóvenes para este cargo, ni siquiera se preocupan de él, y á la hora de su deber les coge desprevenidos por completo.

Nace un niño hermosísimo, ca, az de ser algún día un padre de familia honradísimo, un general pundonoroso y valiente, un gobernador enérgico, un sacerdote santo... ¡Quién sabe!...

Nace una niña, un ángel que se ha descolgado del cielo. Será tal vez un ángel de la tierra, una redentora de mil almas, una virgen gloria del género humano, una matrona esplendor de la familia, una hermana de la caridad...

¿Y qué hacen sus padres? ¡Que van á hacer! Lo que saben; y no saben sino amar como ellos lo entienden. Es decir, darle muchos besos, hacerle muchas caricias, ve cuando les nace el primer diente, observar cuando dicen la primera palabra, "papá, mamá..." y traerle juguetes.

No saben más de su difícilísimo oficio de padres. Y los que ya desde la primera mirada de su hijo ó de su hija, y desde la primera sonrisa y desde el primer movimiento de su bracito ó expresión de sus afectos, debieran estudiar el carácter futuro y condición probable del que la Provincia les ha encomendado, para corregir lo malo que trae el mundo y fomentar lo bueno que el Señor les ha consido, viven con su angelito como si Dios se lo hubiera concedido sólo para diversión de su hogar, contentán-

dose con que críe rolliso y gracioso, con que endentezca bien y haga muchas morerías en las visitas.

Y luego, cuando van siendo mayores, en esa edad de los cinco seis ó siete años, en que empiezan á enderezarse ó torcerse los sentimientos morales, cuando el niño ó la niña empieza á ser lo que serán, cuando se decide en la familia si el padre ha de mandar y obedecer el hijo, ó si el hijo ha de ser el tirano del padre y de la madre, se contentan con que el niño presente alguno que otro adelanto en sus primeras letras, en vaneciéndole por sus primeras tonterías y concediéndole todos los caprichos que se le ocurran sin pensar en su día de mañana, en si toma el camino recto, en si será el hombre de mérito que puede ser; la señora de virtud que enviaba el cielo, ó un mezquino mequetrefe y una impertinente damisela que revela en su mayor edad la mala educación que le dieron sus padres.

¡Cuántos niños nacen entre padres de esta clase, expuestos no á la viruela ni á la e-carlatina, ni al tifus, sino á la atrofia moral de todas las virtudes, de las cuales, si carecen no podrán menos de ser desgraciados en su vida futura!

He aquí una verdadera de gracia para los niños. ¡Cómo salvarlos de ella! Estudiando los padres la educación de los niños.

Estudiáis lenguas, estudiáis ciencias y leyes, y arquitectura, y arboricultura, y comercio, y tantas otras cosas, y empleáis en ello cuantos enteros, y os suscribís á revistas que os tengan al tanto de los últimos descubrimientos y observaciones.

Estudiáis modas recorréis tiendas, os eufateáis de sedas y encajes, y tapices, y joyas, y qué se yo cuantas cosas más...

¡Por qué no estudiáis el arte de la educación? ¡Por qué no consultáis y meditáis y reflexionáis el modo que debéis tener en tratar á vuestros hijos, en castigarles, en reprimirlas, en premiarlas, en dirigirles?...

Padres y madres de familia que leéis esto, ¡cuántos ratos habéis empleado en meditar y estudiar cómo habéis de educar á vuestros hijos? ¡Cuántos libros habéis comprado para aprenderlos? ¡Cuántas consultas habéis hecho con los que os pudieran di-

rigir en un punto tan delicado?

Y si no pensáis, ¡cómo habéis de saber hacerlo? ¡Hay cosa más difícil que educar á los niños? Pues ¡porqué no dedicáis algunos ratos cada día para pensar sobre un punto tan difícil, y aplicáis vuestro entendimiento á una ciencia tan necesaria y tan inaplicada?

REMIGIO VILARIÑO, S. J.

## Velada del Círculo de Artesanos Católicos

Con programa sencillo pero bastante ameno se realizó el domingo penúltimo en el Salón Teatro de la Merced en San José una velada que para conmemorar el descubrimiento de América por Colón en su aniversario (12 de octubre) habían venido preparando los artesanos del Círculo Católico de San José. Alma de ella fué el inteligente y modesto artesano don Víctor Manuel Freer, que es hombre de espíritu entusiasta y reúne grandes cualidades para la dirección de teatros.

Varias declamaciones de jóvenes y señoritas, algunos números de canto por la Sra. Estilita de Freer muy bien interpretados y dos comedias muy graciosas y morales mantuvieron al público, que fué numeroso, lleno de alegría y satisfacción. Dos niñas Rueda que desempeñaron varios números probaron su competencia para la escena.

Indudablemente que el Círculo de Artesanos Católicos ha dado muestras con la velada referida, de ser una sociedad que abriga entusiasmos y fe en su porvenir. Cuenta ya siete años de existencia y á pesar de contratiempos que se han ofrecido de vez en cuando, hoy marcha próspera y serena aunque humildemente, por las sendas de la amistad, el orden y la sana alegría. ¡Bien por esa hermosa sociedad; y un puñado de felicitaciones para los artesanos todos, para el Sr. Freer que fué el *fac totum* de esa fiesta y para las señoras y señoritas que nos ayudaron tan oportuna y felizmente.

## HONOR Y DESHONOR

SONETO

Ya sin desdoro cumplen su destino  
El vil perjurio y la calumnia artera;  
Ya la traición, alzada la bandera,  
Se abre en el mundo espléndido camino.

Goza en paz de su triunfo el libertino  
Que ni candor ni ancianidad venera;  
Halla el ladrón halagos por doquiera;  
Ciñe laurel de gloria el asesino.

Si en otra edad, de la ignorancia esclava,  
Fué la deshonra susto del malvado,  
Ya este siglo rompió la odiosa traba.

Ya ni el más ruin ni bárbaro atentado  
El honor de los hombres menoscaba;  
Ya solo hay deshonra para el honrado.

*Manuel Tamayo y Baus*

## C R O N I C A

— Dos hijas de los estimables esposos Truque Gutiérrez van á casarse en breve plazo con dos guapos jóvenes:

La Srita. Amalia con don Juan A. Castro; y la Srita. Adela con don Ramón González Castillo.

Sean felices en su cristiano hogar y que la dicha les sonría eternamente.

— Los Señores Directores de periódicos fueron invitados á una reunión en el Teatro Nacional para dar providencias á fin de celebrar una velada en honor de Colón y socorro de los damnificados de Chile por el terremoto último. También el Director de este semanario recibió su invitación correspondiente: más á pesar de los esfuerzos que hizo para hacer llegar á la reunión una cartulina adhiriéndose á la idea en toda su amplitud buena, las puertas del Teatro cerradas no dieron á nuestro comisionado paso para averiguar si se efectuaba ó no la reunión.—Ojalá que ese hermoso proyecto tenga realización cumplida.

—Muy hermosa y concurrida estuvo la fiesta patronal en la vecina villa de San Rafael.

—Procedente de San Ignacio de Aserri se encuentra en ésta don Francisco Ovarés y nos informa que son grandes los perjuicios que á los agricultores de Guaitil y Ocoeca ocasionó el último temporal. El Sr. Ovarés regresará hoy mismo al pueblo de su residencia. Que tenga un viaje feliz.

—¿Qué es lo peor que se come en San José de Costa Rica? ¿Qué? Pregúntenselo á los gastrónomos y á los que no lo son.

Todos á coro te responden: lo peor lo más feo y lo más caro que se come en San José de Costa Rica es justamente lo que debiera ser lo mejor, lo más agradable y lo más barato por ser artículos de primera necesidad: pan, leche y carne.

El pan es raquítrico, casi estopa, desabrido, hasta tanto que á veces se juzga que si no comerá uno cal en vez de harina y tan caro....

La carne en ocasiones....aposta....en ocasiones es mejor comer cuero que carne....en ocasiones teme uno por su vida. Carnicerías hay que no son como las de París límpidas y asépticas sino hervideros de microbios desde el vendedor con su delantal hasta las paredes negras de la carnicería á fuerza de....residuos de moscas.

¿Y la leche? Esa tan peligrosa cuando no es pura ni de vaca buena, sobre todo para la infancia, á veces tiene un colorcillo á chocolate y olorcillo á cosa podrida que á decir verdad, hasta los impíos de capirote vense precisados á hacer actos de fe y santiguarse para creer que es leche y para evitar un envenamiento paulatino. Señor! Y ¿quién remediará estos desastres? ¿Quién? Pues quien está llamado á hacerlo. La policía de higiene que no debe circunscribir su acción á vigilar excusados y charcos sino también los alimentos.

—Han comenzado nuevamente las academias militares para los jóvenes, en la ciudad capital. Tres veces cada semana reúnen en la Plazoleta de Mora Fernández frente al teatro; y ahí practican ese sport de movimientos uniformes con los pesados remingtons antiguos, durante una hora ú hora y media.

Es indudable que ese ejercicio es un medio de salud para nuestros jóvenes; y á más, por la regularidad con que deben presentarse y las penas serias que se infligen por las faltas de disciplina, se contribuye también con él á la formación del carácter y á la asimilación del espíritu de orden.

Por estas razones juzgamos muy acertado el reanudamiento de dichas academias.

No lo ha visto así la revista "La Selva" que en su sección de "gacetillas" del último número dispara algunos perdigones contra esos ejercicios y contra la *tendencia* á la instrucción religiosa en escuelas y colegios.

Bien se comprende ese modo de pensar en una revista que 1° es órgano que profesa el socialismo sin religión, entre bastidores: es decir, ese socialismo altanero y desenfrenado

que preocupa á los gobiernos y gentes honradas de Europa; por dos razones: porque tiraniza brutalmente á sus adeptos; y porque todo lo quiere componer á tiros de revólver, bombas, huelgas caprichosas y gritos de revolución. 2º Esa revista está animada por juventud atea, la cual, como es falta de la experiencia y el reposo de reflexión que dan los años, mira como el arte figurar, de llamarse la atención y de pasar por intelectuales el escribir con todo descaro para captarse las alabanzas de algún "maestro" y de los "hermanos" (????) ¡Vaya con el nuevo nazareno y con los discípulos de algún Galileo del siglo XX! Bien se dice que mientras más vivimos menos cosas vemos.

Pues en fin, "La Selva" será un día "Selva Virgen" ó será "pradera cultivada" y entonces ó pensará de otro modo ó no se levantará de lo que hoy se levanta, cuando nuevo.

—Concurrida en extremo fué la velada que á beneficio de la sociedad de Señoras de San Vicente de Paul se verificó el domingo último en esta ciudad. El programa que se observó estuvo muy ameno.

—Señores! No salivéis ni en los templos ni en los lugares públicos ni en las aceras ni en las estaciones de ferrocarril, ni en la casa del vecino, ni en la vuestra, porque con salivar hacéis un daño positivo á vuestro semejante. Está demostrado por la ciencia médica que la saliva cuando se seca es el mejor vehículo para transmitir la tisis y otras enfermedades más.

—En el mercado de esta ciudad hay muchas goteras. ¿Tendrá la compañía la fineza de mandarlas quitar?

—Al Sr. Gobernador de la provincia damos las gracias por haber atendido nuestra indicación referente á una calle que se encontraba en mal estado; ya ha sido refeccionada.

—Llegó ya á la Librería de don Antonio Lehmann el popular y siempre ameno Almanaque de la Familia Cristiana, para el año de 1907. Se vende á 35 céntimos el ejemplar y lo recomendamos muy eficazmente á las familias católicas. También se vende al mismo precio en la librería de don Manuel V. Blanco.

—A los agentes y suscriptores que nos han dado queja por la tardanza con que recibieron el Nº anterior, presentamos nuestras excusas haciéndoles saber que el atraso fué involuntario y lo ocasionó una inesperada enfermedad del editor y secretario del periódico.

—Leyendo uno de nuestros canjes de Venezuela encontramos en el programa del concierto musical

tocando por una banda militar en Caracas el 13 de setiembre pasado, una marcha titulada "Costa Rica" por Schotis. ¿Cuál es esa marcha y quien es ese autor?

## CORRESPONDENCIA

### DE SAN JOAQUIN

Debido á la devoción á la Virgen del Rosario, que en este pueblo se ha propagado con gran rapidez y entusiasmo, se celebró el domingo 7 del corriente, una solemne fiesta religiosa, dedicada á Ella por ser el día de su día, y digo solemne, debido al esfuerzo del Sr. don Tomás Barrantes, quien fué su mantenedor. Terminó ésta, seguida de las Cuarenta Horas, en las que se dejó notar una vez más el espíritu religioso que aquí reina siempre.

Deseámosle, un buen éxito, y feliz permanencia en sus labores en este lugar, al Sr. don Cecilio Alvarez que ha pasado á ocupar el puesto de profesor de nuestra filarmonía, en reemplazo del Sr. don León Aguilar, quien renunció su cargo, y por los importantes servicios y buen desempeño de éste durante el tiempo que estuvo al frente de la filarmonía, les damos las más sinceras gracias.

EL CORRESPONAL

14 de octubre de 1906

### DE CANGREJAL DE ASERRI

El martes 9 del corriente, como á las 7 de la noche, se desató una tempestad de viento y lluvia tan fuerte que infundió terror en los ánimos de los vecinos, pues todos los más pasaron la noche en vela por temor de una catástrofe y rogando á Dios que tuviera piedad y misericordia de nosotros. La tempestad duró hasta las 4 de la tarde del día siguiente, dejando tendidos por tierra tanto árboles como cañaverales y platanares; también fué destruida por completo una casa de trapiche propiedad de don José. Hidalgo; ésta fué derribada por una masa de agua que se precipitó con gran estruendo desde una altura; las demás casas sufrieron varios desperfectos. Hubo muchos derrumbes y los caminos quedaron intransitables.

Gracias á Dios N Señor que se compadeció de nosotros y puso fin á tantas calamidades.

Un Corresponsal.

14 de octubre de 1906.

### DE ATENAS

Aterrorizados hemos quedado con el fuerte temporal acompañado de huracán que pa

vamos en estos días. Y nosotros creíamos que era solo aquí!

Comenzó solamente temporal y después fué huracán que nos puso á rezar á todos; otros lloraban, otros gritaban. Pasado el susto, pues ya cesó el temporal, vamos á ver los daños. A Jerónimo Rojas M. se le fueron todas las gallinas en una quibria por motivo de estar el árbol donde dormían muy cerca; dicen que por la línea de aquí á Santo Domingo hay 19 aterros. Dios nos ayude y que no vengán otros días tan angustiosos!

*Corresponsal*

14 de octubre de 1906

## ENTRETENIMIENTOS

### ENIGMA

Todos dicen que soy vario;  
llámame tardo ó ligero,  
y que al pobre y caballero  
robo como gran corsario,  
siendo un viejo pasajero.

*Anagrama:*

**Dios va á socorrerla**

E.

Solución á la charada del N° anterior: *Hipócrita*. Al anagrama *Carmelina Rigioni*. Enviaron soluciones á la charada las Srtas. Clementina Moya, Lola Sandoval, Emilia Rodríguez S., y Clementina Rucavado. Al anagrama la Srta. Clementina Moya. Se recibieron además 37 soluciones, pero no estaban esactas del todo. Correspondió el premio de la charada á la Srta. Clementina Rucavado y el del anagrama á la Srta. Clementina Moya.

## LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA, Barcelona

Publicaciones periódicas, Revista Popular.—Las Misiones Católicas.—Revista Franciscana. Resumen de Agricultura.

Obras de Religión, moral, controversia y literatura. De texto y consulta para Seminarios y Colegios. De premios y regalos.

Obras Litúrgicas de Tours, Ratisbona, Tournay y Turín.

Propaganda Católica. Consta de diez tomos en que se han ido coleccionando los trabajos más importantes del Director de la Revista Popular á 40 pesetas en rústica y 60 pesetas en tela, con planchas alegóricas. El tomo 3° en dos volúmenes forma un Año Sacro

completo, con hermosos grabados y su precio es de 8 pesetas en rústica y 12 pesetas tela.—Tomos sueltos á 4 pesetas rústica y 6 en tela.

*Condiciones especiales para los Señores librerros de América.*

*Se envían Catálogos gratis.*

Dirigirse á **D. Miguel Casals**, Calle del Pino 5, BARCELONA (España.)

# SORDERA

Si tiene Vd. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígales que escriban á la **Beebe Ear Drum Co.**, 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

## The Keystone Mfg. Co.

STERLING, ILLINOIS

Una de las mayores y más importantes fábricas de instrumentos de agricultura de los Estados Unidos



Desgranadoras de maíz *Pony* con capacidad de 100 á 150 fanegas diarias.

Desgranadora de maíz *Keystone* de 200 á 350 fanegas por día.

Desgranadoras y molinos de maíz de gran potencia, para fuerza animal.

Escarificadoras.—Sembradoras de maíz y papas.—Fertilizadoras.—Prensas de frutas.—Binadoras, etc.

Todos estos instrumentos son de primera calidad y sus precios muy módicos.

## LA BIBLIA y otras literaturas antiguas en el Siglo XIX

*Obra publicada en inglés por Townsend, Profesor  
de la Universidad de Boston*

Traducción para "El Orden Social" por Manuel  
Pasos, Doctor en Derecho

(Continúa)

Podemos agregar: que nuestras inclinaciones personales en esta controversia, son conservadoras; pero, este folleto no es, en manera alguna, un mero tributo á favor de la ortodoxia conservadora, sino que entendemos trabajar en pro de lo que nosotros reputamos ser la verdad de Dios y el bienestar de la humanidad.

### PROPOSICIÓN GENERAL

Es casi imposible, en los breves límites que nos hemos impuesto, abarcar todas las cuestiones importantes sobre este asunto.— Con todo, suplicamos estar atentos á esta sola proposición: *La Biblia, aunque no se ha escrito para enseñar ciencias, está, cuando se la interpreta correctamente, en armonía con todos los hechos establecidos por la ciencia, y, con respecto á esta cualidad, difiere abiertamente de las literaturas antiguas.*

### SI PODRIA ESCUSARSE A LA BIBLIA DE LOS ERRORES CIENTIFICOS QUE SE HALLARAN EN ELLA

Establezcamos algunas ideas preliminares.— El lector no habrá de ignorar que, aun algunos que se llaman amigos de la Biblia, acostumbran decir: que como la Biblia no es un tratado destinado á la difusión de las ciencias, no le son imputables los errores que en ella se encuentran en materia científica.— ¿Puede sostenerse, acaso, esta posición á mansalva? Si la Biblia es, como se proclama, el libro de Dios ¿no podrá consultarse, en rigor, su veracidad, sobre cualquier materia de que hable? ¿Necesita, acaso, la Biblia de nuestras débiles defensas, ó pide, por ventura, la lenidad y complacencia en nuestros fallos?— Cuando alguno, de esos hombres medios creyentes en la revelación,

nos dice: "La Biblia no intenta enseñar ciencias, y, por tanto, podemos perdonar sus inexactitudes científicas", nosotros le replicamos: "no; porque si la Biblia estuviese llena de falsas enseñanzas, sea sobre los hechos materiales, sea sobre los intelectuales, entonces, no sería más el libro que llevara impresa las marcas de la inspiración de Dios: tendría marcas de humano origen, y quedaría al nivel de los libros comunes, destinados á caer, más ó menos tarde, en desuso y en el olvido."

Ahora, si se permitiera esa clase de excusas en un sentido, apenas si quedaría límites para no permitir las en cualquier otro.— En efecto, alguno podría decir: "Como no está destinada la Biblia á la enseñanza de ningún ramo de la humana filosofía, los errores filosóficos pueden permitirse".— Otro agregaría: "Como la Biblia no es un texto de Historia, los errores históricos no le son imputables.— Y, de este modo, sin fin.— Mr. Murray, en una de sus conferencias dadas en el Music Hall llegó á usar de este lenguaje: "La Biblia es un libro que debiera leerse con amplitud de comprensión; y, así, el tiempo que duró la creación, el tonelaje del arca, las fuerzas de Sansón, las escaramuzas guerreras de los Jueces, el toque de trompetas frente á los muros de Jericó, son todas cosas que, para un cristiano sensato, no valen un pepino."

Ahora bien, aunque lo que vamos á decir nos exponga al cargo de estrechez y dogmatismo; con todo, no se nos alcanza, cómo un cristiano de verdad y de sentido común, pueda mantenerse tal, si no se cuida, y mucho, de la veracidad ó falsedad de los hechos que narra la Biblia.— La veracidad ó la falsedad de esos hechos tiene que producir una diferencia inimaginable respecto á nuestra fe en el libro que los contiene.— Podemos admitir que un hombre cualquiera, el Dr. Crosby, pongamos por ejemplo, se equivoque respecto al modo de ver y de considerar el Universo, sin que por eso dejen de ser verdaderos los principios filosóficos y morales que enseña; pero, en cuanto á Dios, nunca.— Si Dios pudiera errar en alguna cosa, ya no sería Dios." (Continuará)

## NIGOLAS F. MEZA

### CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos eléctricos de su profesión. Especialidad en el tratamiento de dientes de los niños. Extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 4ª, 170 varas al Sur del Banco de Costa Rica, San José.

## LA EDUCACION

Librería y Papelería de Manuel V. Blanco



*Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, útiles escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios etc., etc.*

*¡¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón editado por esta Librería*

AVENIDA CENTRAL. SAN JOSÉ.

## VENDO

2 cafetales situados en "La Beña"; uno de 1 manzana y  $\frac{1}{4}$ , contiguo al de doña Micaelina de Fonseca, que antes fué de Don Manuel Dobles; el otro es de  $\frac{1}{2}$  manzana y está entre propiedades de Lino García y Chico Chavarria, calle en medio.

Higinio Sandoval

## Simeón J. Jiménez

ofrece sus servicios como Profesor de Piano

## Imprenta y Papelería

de Luis Cartín G.

Ejecución de toda clase de trabajos tipográficos. Expendio de útiles escolares y de oficina.

☞ Precios módicos

## AVISO

Vendo las siguientes fincas: Una casa en el Centro de esta villa, y como media manzana de terreno cultivado de café; otra casa y terreno cultivado de café, caña y potrero como de tres manzanas en San Pablo de este cantón; otra finca de caña y café de dos manzanas y media aproximadamente sita en San Pedro de este cantón; otra finca de café caña y potrero como dos manzanas y media en San Pedro de este mismo cantón. Para pormenores entenderse con su dueño en Barba.

Frco. de Jesús Ruiz

Barba 24 de septiembre de 1906.

## AVISO

Compro monedas de oro antiguas del país y sellos usados de correo.

Me encargo de hacer pedidos al extranjero, de toda clase de objetos de fantasía, joyas, relojes, etc.; también puedo pedir cualquier otro artículo, siempre que pueda venir como paquete postal. Todo pedido lo haré en condiciones favorables al público.

Estoy á las órdenes de quienes se dignen favorecerme con este género de encargos, en la Agencia del Ferrocarril.

Heredia, agosto de 1906.

Israel Blanco C.

## AVISO

A los consumidores de los cigarrillos *Eureka* se hace saber que se venden solamente en La Eureka, frente al parque de esta ciudad, y en la sucursal en el Mercado.

Saturnino Meléndez

Heredia, 31 de agosto de 1906.

Imprenta de Luis Cartín G.